ABERLE, DAVID F. The Religion among the Navaho. Viking Fund Publications in Anthropology. Number 42. Wenner-Gren Foundation for Anthropological Research. New York, 1966, 454 pp.

Este libro es el fruto de cuatro años de investigación de campo acerca del culto del peyote entre los Navajo. La década de los 30 fue crítica para este grupo indígena porque el gobierno les redujo las cabezas de ganado y las tierras de pastoreo. Consecuentemente ni la tecnología ni los valores tradicionales resultaban útiles para subsistir en estas nuevas condiciones de vida.

El autor sostiene que el culto al peyote enfatiza la creencia de un dios trascendente, a diferencia de la religión tradicional Navajo en la cual es el ritual el que juega un papel determinante.

Aberle señala cómo el principal atractivo para iniciarse en el culto del peyote estaba en el poder curativo que se atribuía a éste.

Desde que dicho culto empezó a introducirse en la tribu, surgió una fuerte oposición al mismo, la cual iba desde la crítica abierta hasta las sanciones legales y los encuentros físicos. La oposición fincaba principalmente sus ataques en variados argumentos acerca de los perniciosos efectos del uso del cacto.

Sin embargo, Aberle a través de su estudio concluye que en última instancia es más benéfico que pernicioso, ya que los miembros de la Iglesia Nativa Americana —nombre con que se designan los peyotistas— encuentran en el uso del peyote una ayuda psicológica que parece ayudarles a encontrar un ajuste ético a su nueva condición de vida. Es decir que el culto del peyote, según Aberle, surge de hecho como un fenómeno emergente y oportuno ante la desaparición de los valores religiosos tradicionales. Esto parece ser evidente en vista de que los miembros de la Iglesia Nativa Americana son principalmente aquellas familias que resultaron afectadas con el despojo de las tierras y la reducción de su ganado.

Aberle inicia su libro con una historia del pueblo Navajo y una relación del culto al peyote entre otros grupos indígenas. Con ese antecedente realiza una exposición del culto entre los Navajo y los conflictos internos que ello suscitó; concluye con algunas relaciones entre el culto al peyote y ciertos rasgos de la estructura social. Finaliza con un capítulo sobre el peyotismo visto como un movimiento de redención, en el cual realiza una clasificación de diversos movimientos sociales de los Navajos, para establecer que el culto constituye uno más.

YOLOTL G. LESUR